

LA DISCUSIÓN

AÑO CXIX N° 38139 CHILLÁN (CHILE)

JUEVES 6 DE OCTUBRE DE 1988

PRECIO \$ 60.- (IVA INCLUIDO)

EDICIÓN DÍA 8 PÁGINAS

PLEBISCITO: TENDENCIA AL NO

Después de la una de esta madrugada, el General Fernando Matthei, Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea y miembro de la Junta de Gobierno, después de una reunión con el Presidente Pinochet, demás integrantes de la Junta y Ministros de Estado, reconoció el triunfo de la opción No.

Hasta la madrugada aún no se tenía un cómputo clarificador en el país.

En Chillán y en la provincia de Nuble los recuentos de votos fueron lentos pero, a la larga, dieron un panorama más o menos claro, con porcentajes un tanto equiparados.

Hasta esta madrugada aún no había claridad completa en torno al resultado del Plebiscito de ayer. Los resultados conocidos al cierre de esta edición —una de la mañana— sólo daban a conocer cifras parciales, tanto de cantidad de votos como de porcentajes.

El mayor problema se presentó, sin duda, en el momento del recuento de los votos en las mesas, algunas de las cuales, como ocurrió en el local de mujeres de la Escuela México, de Chillán, por ejemplo, aún a la medianoche no ponían término a su labor.

Esta misma situación se repitió en el resto del país, lo que fue prolongado la posibilidad de conocer un resultado claro.

En la última página de nuestra edición damos a conocer los resultados extraoficiales del Plebiscito en Chillán y en diferentes comunas de la provincia de Nuble.

EN LAS CALLES.— Este era el panorama gráfico, a media mañana de ayer, en las calles céntricas de Chillán. Arriba, los electores que "iban" por El Roble al poniente, en dirección al Liceo de Hombres. Abajo, la fila de ciudadanos,

a la altura de Libertad con Av. O'Higgins, en dirección al Liceo Comercial. Chillanejos antiguos dijeron que "nunca habíamos visto una cosa igual".

Enorme afluencia de público

Lentitud y largas colas en el proceso de votación

Un gran interés cívico por emitir su sufragio evidenció la mujer chillaneja al igual que los varones en los comicios de ayer. Desde tempranas horas —mucho antes de las 2— se formaron filas de cuadras para acercarse a los locales de votación y luego para presentarse a la mesa correspondiente.

En las filas se veía mujeres de todas las edades con ropas de todos los estilos y colores, que tomaban la espera con cierta tranquilidad, o bien, protestaban por la falta de expedición de las vocales de las diferentes mesas, que no se ambientaban en su trabajo y demoraban más de la cuenta en copiar datos, entintar dígitos, recibir votos, revisar documentos, etc.

Muchas damas señalaron que habían llegado a los locales designados para las votaciones, alrededor de las 7,30 "para desocuparse temprano" y que aún a las 12,30, estaban recién acercándose a su mesa. Otras se quejaban de que las vocales "no avanzaban en el trabajo" y otras lo tornaban "con Andina" y se dedicaban a conversar o hacer chistes teniendo como blanco a los escasos varones que circulaban en los recintos femeninos, quienes tuvieron que soportar, en muchas ocasiones más de un risueño piropo o un intencionado "manotón".

Fuera de los locales, se apreciaba también un ambiente diferente. Más de un papá, cuidaba el coche

de la guagua —y también el niño— mientras la mamá cumplía con sus deberes electorales y como ella se demoraba más de la cuenta, muchos varones tuvieron que dedicarse a cambiar pañales en plena vía pública y dar mameada a sus niños.

ESCUELA MÉXICO

En la Escuela México, el delegado de la Junta Electoral, Jorge Muñoz Guíñez, señaló que allí las mesas se constituyeron "en forma normal y oportuna" la primera de ellas a las 7,20 y la última a las 8,15. En ese local funcionaron 45 mesas con un total de 17.750 electoras. No hubo ningún problema, dijo el delegado, sólo las aglomeraciones producidas por la lentitud del local y la gran afluencia de público desde las primeras horas de la mañana.

Las damas que abandonaban el local, comentaban entre ellas, dándose recetas para sacar la tinta verde del dedo pulgar, unas recomendaban Clorinda (PASE A LA PAGINA Siete)

LICEO DE NIÑAS.— Sin hacerse mala sangre, esperan largas horas en el Liceo de Niñas, las damas que van a emitir su sufragio. Se hizo

notar la presencia orientadora de Fuerzas Armadas y Carabineros.

En los locales para los hombres

Constitución de las mesas fue normal; pero se atrasó votación

Una impresionante cantidad de varones, dentro de los tres locales de votación destinados a ellos, y en las calles de accesos, en algunos momentos, de hasta 5 y 7 cuadras de longitud, fue la principal característica del Plebiscito en nuestra ciudad. "Nunca habíamos visto un espectáculo callejero igual, en días de elecciones, y, lo más bonito, con gran tranquilidad, amistad y alegría", dijeron a LA DISCUSIÓN varios vecinos antiguos que pacientemente seguían la "cola" de seis cuadras, hacia el Liceo de Hombres.

Alberto Sepúlveda y su hijo, señalaron que habían llegado a la fila a las 10 horas y trancó a trancó esperaban, bajo el acogedor sol, "llegar a nuestra mesa a las 2 de la tarde."

CONSTITUCIÓN NORMAL

Los Delegados de la Junta en los locales para hombres, notarios Manuel Bravo Bravo, Carlos Cervantes Lazo y Manuel Martín Alamos, informaron que, en general, la constitución de las mesas se realizó normalmente, entre las 7 y las 8 de la mañana, pues se presentaron casi todos los vocales, y procedieron rápidamente a instalarse.

Las complicaciones comenzaron con la atención de los electores que esperaban su turno en gran cantidad. En el Liceo Comercial, las puertas fueron abiertas al público alrededor de las 8,20 horas, pero como la gente ocupaba desde temprano la cuadra de Libertad entre Las Rosas y Av. O'Higgins, se produjo una verdadera avalancha, que hizo "titilar" los vidrios de las mamparas. El Delegado, Carlos Cervantes, precisó a LA DISCUSIÓN que "hubo errores de instrucción, y tuve que revisar las mesas una a una.

PAQUETES EQUIVOCADOS

En el Liceo de Hombres, el Delegado y notario Manuel Bravo, nos aseguró que "todo lo relativo a la constitución de las mesas se ha desarrollado normalmente, con ejemplar responsabilidad de los vocales".

Empero, un recorrido por ese recinto, principalmente el segundo piso, permitió establecer que los electores hacían cola a las puertas de las salas, pero los vocales aún ordenaban sus útiles de trabajo, y analizaban las dudas. En varias mesas se indicó que "entregaron los paquetes equivocados, no correspon-

- El Plebiscito de ayer en Chillán.
- En la Escuela ex N° 4 hubo que instalar hasta una carpeta de circo, en el patio.
- El Liceo Comercial abrió a las 8,20, porque debieron revisar instrucciones.
- En el Liceo de Hombres entregaron cambiados los paquetes con materiales.

dian a nosotros, y tuvimos que ubicarlos en otras salas". La situación fue confirmada en la Junta Electoral Provincial, donde se precisó que "hubo errores en las entregas, porque, al parecer, Correos puso a los paquetes otros números, distintos a los del Servicio Electoral". En todo caso, la situación empezó a normalizarse a las 9 horas, mientras las mesas del gimnasio, de los pasillos y de las salas del primer piso, estaban recibiendo votos desde pasadas las 8 horas.

CARPA DE CIRCO

En la Escuela D-202, ex 4, debido a la estrechez del local, hubo que arrendar una auténtica carpeta de circo, para instalar mesas en el patio. El Delegado de la Junta Electoral, notario Manuel Martín Alamos, reconocido por su buen humor, respondió a LA DISCUSIÓN, a media mañana: "Mi circo (la carpeta) ha estado funcionando muy bien, abrimos a las 8 horas, y esperamos "cerrarlo" a las 14 horas, si todo marcha bien".

A media mañana también, la fuerza pública comenzó a regular el acceso de los electores, en las Escuelas México y ex Escuela 4, debido a la gran cantidad de mujeres y varones, respectivamente, que a esa hora habla en los interiores.

LARGAS FILAS

En las calles de acceso a los recintos de votación (PASE A LA PAGINA SIETE)

MAXIMA AUTORIDAD.— El Delegado Jefe de la Fuerza Pública, teniente coronel de Ejército Jorge Lazo Pozzi, sufragó, de civil, a las 8 horas, en la mesa 1 del Liceo de Hombres, entre las simpatías de los presentes. El es, también, Gobernador Provincial de Nuble, Comandante de la Guarnición Militar y Comandante del Regimiento Chillán.

Gobernador de Nuble, a las 11 horas,

"Todo se desarrolló en absoluta normalidad"

● Destacó alto espíritu de responsabilidad ciudadana.

absoluta normalidad y el acto se desarrolló de acuerdo a lo previsto por las autoridades.

Destacó el hecho general de que en la mayoría de las ciudades y regiones, se observaba el mismo fenómeno, en cuanto al interés por ir a votar muy temprano y cumplir con su derecho a elegir.

En cuanto a la ciudadanía de Chillán, señaló que no se había registrado ningún problema y todo se estaba realizando con tranquilidad. Como Delegado y Jefe de la Fuerza Pública en Nuble se mostró muy conforme con la situación.

CASOS
Ante consultas de algunos transportistas sobre sus posibilidades de votar en Chillán, donde estaban de paso al sur o norte del país, recordó que la Ley señala que la persona debía votar donde está inscrito. Si está a menos de 200 kilómetros tiene que concurrir a su local de votación. Si está más lejos era necesario concurrir a Cababineros y dejar constancia de su situación.

Aseguró que "el mejor ánimo y la predisposición de las fuerzas de orden es solucionar los problemas de la expedición de los locales en las mesas de votación".

Por esa razón desde la puerta de los locales se llamo a los inscritos en determinadas mesas que tienen poca afluencia de público, para que pasaran de inmediato al interior de los colegios.

06/10/1988

Triunfo del “NO” en el plebiscito de 1988

